

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA. — *San Amos profeta y Santa Petra.*

EL SOL. .... { Sale..... á las 5 y 46 minutos.  
Pónese... á las 6 y 44 minutos.

## CORTES.

### CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. MAYANS.

Sesion del 15 de marzo de 1849.

Con una proposicion del señor marques de Torre Or-laz dió principio la sesion de hoy en el Congreso. El diputado de la minoria progresista, arrastrado por su celo en favor de los intereses de los pueblos, pedía estemporáneamente, en nuestro concepto que el Congreso acordara negar al gobierno, caso de que llegara á pedirla, la autorización para cobrar las contribuciones, fueran cuales fueran los motivos que para ello pretestara. S. S. teme, y el tiempo nos dirá si con fundamento, que los presupuestos no lleguen á discutirse, y por esta razon, y para obligar al gobierno á sujetarse á las prácticas parlamentarias presentó la proposicion que, despues de algunas esplicaciones del señor ministro de instruccion y obras públicas, y de haber leído el artículo de la constitucion que hace referencia á este asunto, se decidió á retirar.

Despues se pasó á la orden del día, á la cuestion de bancos inaugurada ayer por los Sr. Bermudez de Castro y Mon. Pidió la palabra este último para rectificar, rectificó tambien el Sr. Castro, volvió á rectificar el señor ministro de Hacienda, volvió á contestar el diputado de la oposicion que tanto hablaron y tanto rectificaron uno y otro, que el Sr. Presidente creyó deber advertirles que llevaban ya invertidas tres horas en estas replicas y rectificaciones y que las del reglamento estaban próximas á espirar sin haber adelantado nada en el debate.

Sin embargo, fuerza es confesar que aun cuando el paisano y sucesor del conde de Toreno no hizo mas que repetir lo que ya habia dicho el día anterior, y que por su parte nada adelantó esta discusion, fuerza es confesar, repetimos, que su contrincante como diestro adalid, cuantas coyunturas se le presentaron, supo sacar gran partido de estas rectificaciones, á favor de las cuales dirigió nuevos y mas rudos ataques al proyecto y al ministro.

El gobierno, dijo el orador, haciendo responsable al Tesoro público de los billetes del banco de San Fernando, fué la causa principal de la ruina de este establecimiento que desde entonces vino á quedar reducido á un simple banco del Tesoro, á una dependencia suya. Así es que poco tiempo despues ya tuvo que sufrir una terrible crisis y suspender sus pagos, crisis y suspension que tanto daño hicieron á su crédito y que no habria experimentado si hubiera tenido en caja las cantidades que el gobierno adeudaba.

Varios otros cargos hizo el señor Bermudez al ministro de Hacienda, y de ellos no fué seguramente el menor el haberle sacado á lucir los sesenta millones con que gravó al estado con la conversion de las librazas; conversion de que tanto se prometia al hacendista asturiano y que tan mal parada dejó su reputacion.

Arrepentido, muy arrepentido debemos creer á su señoría de haber llevado á cabo esta medida, si hemos de juzgar por el mal gesto que puso cuando el inexorable diputado le sacó á plaza este amargo recuerdo y por el aumento de hiel que desde este instante creimos notar en sus palabras.

Terminada esta escaramuza, que absorbió casi toda la sesion, tomó la palabra en pro del proyecto de ley, uno de los individuos de la comision, el Sr. Amblar, á quien ni hemos podido oír ni quisieron escuchar la mayor parte de los señores diputados, que mas que de prisa se levantaron y salieron fuera del salon tan luego como S. S. se puso en pié para hacer la defensa del proyecto y del gobierno.

Al Sr. Amblar sucedió en el uso de la palabra el señor Polo; y aun cuando creemos que este diputado habra dicho cosas muy buenas rebatiendo las doctrinas de los ministeriales, nosotros no podemos hacer mencion de ellas, por quanto, cansados de esperar, acordamos tambien dejar nuestro asiento y abandonar la tribuna.

Eran cerca de las siete.

## Noticias estrangeras.

### ITALIA.

CASTELLAMARE, 9 de marzo.

(Correspondencia particular.)

Muchas novedades se han aglomerado desde mi última: terminado el armisticio con la Sicilia por la mediacion anglo-francesa con algunas modificaciones, fué remitida al rey de Nápoles para su sancion: mas este señor juzgándolo demasiado prudente, y separándose de lo ya acordado, exceptuó de la amnistia general como unas cuarenta personas, que juzgarán vds. no serian de las que menos habian figurado, y remitió dicho tratado al almirante Parker para que lo presentase al gobierno de Palermo, disponiendo al mismo tiempo que cinco vapores de la marina de guerra, y algunos buques trasportes, tomando á su bordo fuerzas de caballeria saliesen al momento para Messina, lo que se efectuó en la noche del 3. Llegada la aprobacion de los tratados ya firmados por el rey al almirante ingles y revisados por este señor, notó muy luego la variacion que contenia, y mandando detener la salida de su escuadra, se dirigió á Gaeta, y avistado con el rey reclamó el cumplimiento de lo acordado, lo que tuvo lugar no sin algunas objeciones; en su consecuencia la amnistia es general para los sicilianos como publicarán los periódicos de la tarde. A las muy pocas horas salió de Gaeta el almirante y bien no le vimos llegar á esta, cuando la escuadra en número de dos reales de 120, un navio de 80 y el vapor *Terrible* se pusieron á la vela con direccion al puerto de Palermo, con el objeto de presentar al gobierno de aquella isla los tratados y conciliando los ánimos conseguir que sean admitidos: sobre esto hay muchas versiones que me abstendré de manifestar pero la idea mas generalmente admitida es que serán desechados, y que retirándose los mediadores, la guerra tendrá lugar.

A las horas en que han salido los ingleses no se vé si la escuadra francesa se puso á la vela de su fondeadero. Hoy se dice tambien que los calabreses se han puesto en movimiento, de modo que si esto se confirma serán tres los puntos por donde el reino de Nápoles se mira amagado.

De intervencion se miente mucho; pero si es verdad que hay una division en observacion á otra, que los romanos han puesto en sus fronteras: por parte de la Francia aseguran los mas que no esperan coadyuve ni que permita lo efectue el Austria: estos á mas tienen un empeño en buscar la amistad de los romanos para fines particulares; de modo que de las cuatro naciones entre las que se decia acordada la mediacion católica, solo la España es la que queda hábil y por su mucha distancia es de presumir supliquen á S. S. admita su proteccion y les dispense la gracia de vivir entre los españoles y que los romanos allá se entiendan entre sí.

Si ven vds. que Palermo es declarado puerto franco luego de convenir en el armisticio, no lo extrañen pues llevan un objeto tan grande, que con solo esta medida harán bajén las rentas de los estados napolitanos lo muy suficiente para causar un conflicto: juzguen ustedes luego qué es lo que le puede esperar de felicidad á este desgraciado país

tan combatido por todas las potencias que componen la Italia. La division española continúa tanto en la bahia de Nápoles como en Gaeta, siendo el objeto de todas las consideraciones por su mejor proceder; ni un solo marinero ha dado que decir, y ocupados en su instruccion diaria pasan por los mas disciplinados y de mejores modales. Vds. de aquí tomarán lo que gusten, dispensándome si por prudencia y por salir en este momento un paquete serdo no les doy otras noticias.

P. D. Se cerrarán las cortes ó el ministerio hará su última dimision muy pronto.

(Barcelones.)

(Del Observador del 24.)

Los recientes acontecimientos de las márgenes del Danubio y las pretensiones de la Rusia han producido gran sensacion en Inglaterra. El día 15 debia interpelar al gobierno sobre esta cuestion en la Cámara alta lord Desdley-Stuart. El noble lord se propone probar el peligro de dejar á la Rusia que domine en las provincias de Moldavia y de Valaquia.

Parece que el gabinete de San James trasmitió ya su *ultimatum* al emperador de Rusia sobre las operaciones de su ejército en las provincias danubianas. Alarmada la Puerta con razon por este aparato militar, parece que ha reunido en la frontera una fuerte division.

—El duque de Saboya será el generalísimo del ejército piemontes mandando como segundo el general Chranowsky.

—Dice el *Nacional* de París el 14 que sabe por conducto fidedigno, que debieron comenzar de nuevo las hostilidades entre el Austria y el Piemonte el día 13.

—Continúan pasándose los soldados napolitanos á las tropas romanas que se hallan en la frontera.

—Escriben de Nápoles el 19

«El ministerio ha presentado su dimision el mismo día en que se tomó en consideracion el message del rey. Podemos dar como cierta la noticia.»

—Carlos Alberto ha enviado á Roma el señor Valerio como plenipotenciario para tratar con el gobierno de la República.

—Escriben de Génova que es muy probable que rehusen los sicilianos las proposiciones del rey de Nápoles.

—Por órdenes que recibieron el 3 los almirantes franceses é ingleses, se suspendió la salida de las dos escuadras para Sicilia.

—Nada se sabe todavía de positivo respecto á la renovacion de las hostilidades entre Dinamarca y Alemania.

—Una carta de Pesth de 5 del actual, participa que Jellachich permanecia aun en aquella ciudad, mientras que todo el ejército se hallaba al frente del enemigo. Sobre este suceso se hacen varios comentarios.

(Idem del 23.)

La asamblea francesa ha terminado la discusion del proyecto de ley electoral.

Luciano Bonaparte ha sido nombrado coronel de tercera legion.

El ministerio Odilon-Barrot está decidido á restablecer el poder temporal del Papa.



—La *Patrie*, periódico del gabinete francés, publicó el 15 las noticias siguientes:

«La correspondencia ordinaria que hoy se ha recibido no confirma los rumores que corrieron ayer sobre rompimiento de hostilidades entre austriacos y piemonteses. Con todo, hay cartas de la frontera recibidas por varios representantes que aseguran haber pasado el Tisino los piemonteses; pero sin que haya ocurrido choque alguno. El mariscal Radetzky espera con su ejército delante de Milán.

«El general Renaud y algunos gefes del ejército de los Alpes que habían venido á París á diligencias han recibido orden de unirse á sus cuerpos.»

—El 12 anunció *El Censor* de Lyon que la primera division del ejército de los Alpes había recibido orden de ponerse en marcha; lo que hacía creer que la intervencion era inminente.

—El paquete de comercio *Faramundo* que llegó el 15 á Marsella, procedente de Génova, de donde había salido el día antes, confirmó la noticia de haber declarado la guerra al Austria Carlos Alberto.

—El rey de Nápoles ha anunciado la conclusion del armisticio siciliano de 5 de marzo: de consiguiente las hostilidades empezarán en Sicilia el 15. Se dice que la expedicion napolitana constará de 50,000 hombres.

—La *Reforma* alemana trae la siguiente carta de Viena, fecha 10:

«En el último consejo de ministros celebrado en Olmutz se ha tratado de la resistencia del estado mayor general del ejército que opera en Hungría á las órdenes del gobierno en lo relativo á los billetes de banco húngaros. Se ha resuelto sostener la autoridad del emperador contra el príncipe Windischgraetz. El ministerio comprende ahora que se necesita obrar con firmeza, sin que por esto se crea que se le retirará el mando á Windischgraetz; pero sí que se le intimará formalmente que se someta al ministerio. Es de creer que el mariscal cederá cuando conozca su situacion.»

—Al mismo periódico, en otra carta de la misma capital, fecha 11, escriben lo siguiente:

«Dicen de Hungría que la fortaleza de Comorova á ser atacada el 15, y que se ha enviado gran cantidad de pólvora y de proyectiles.

De Mitrowitz tambien escriben que el general Teodorowich ha reunido 30,000 hombres de tropas servias junto á Szegerin, donde se hallan mas de 40,000 magyarés. Los servios carecen de caballería, pero tienen 60 cañones, y sobre todo grande arrojador para el ataque á la bayoneta. El gobierno servio ha llamado sus tropas auxiliares de la Woiwodina. Unos atribuyen esta importante medida á la Francia y la Inglaterra, y otros á la Rusia.

«Las tropas de Bem han detenido un correo ruso, portador de un despacho para Windischgraetz concebido en estos términos:

«S. M. el emperador Nicolás I ha tenido á bien conceder un socorro de tropas rusas al ejército austriaco en el punto donde el príncipe mariscal juzgue conveniente.

«El okase (decreto) está en mi poder y espero órdenes. Campo ruso 6 de febrero. —Engelardt.»

—En la *Gaceta de Hoegberg*, citada por la de Voss, se lee lo siguiente:

«Fronteras de Rusia 4 de marzo de 1849. — Veinte y cuatro regimientos de 2,000 hombres cada uno, estan en marcha hácia la Frontera de Prusia, y otro cuerpo de ejército se dirige, segun dicen al Austria.

«El Ladsturn se ha organizado en todas partes desde 1º de marzo. El ejército ruso está al pie de guerra.»

## ESPAÑA.

MADRID 21 de febrero.

*Sobre la necesidad y conveniencia de la franquicia del puerto de Ceuta.*

A consecuencia de haber ido en 1820 los diputados Moreno Guerra y Diaz Morales á visitar nuestras tan descuidadas posesiones fronterizas del Africa, sometieron á las córtes una proposicion que suscribieron varios de sus mas ilustres compañeros, entre otros el respetable economista Florez Estrada,

Romero Alpuente, Gasco, etc.

La parte mas esencial de esta proposicion era la de declarar libre el comercio terrestre y marítimo de aquel importante punto (estendiéndolo tambien luego á Melilla, etc.) que constituido en puerto franco pudiera ser en breve un imperio segun sus circunstancias le caracterizan.

Tan oportuna proposicion fué aceptada con aplauso por el congreso nacional. La diputacion provincial de Cadiz, á quien competia informar, lo hizo con las mas espresivas recomendaciones (aunque podia recelarse que influjos de localidad afectasen); las comisiones primera y segunda de hacienda y la de comercio (representantes de intereses catalanes) la aprobacion, de modo que solo faltó llevar á cabo tan importante medida sancionada.

Ceuta, esta perla olvidada de los dominios españoles, hubiera sido desde entónces á lo que la llama su situacion. Sus dos grandes fondeaderos, uno al Norte y al Sur el otro, comunican por el gran foso de la muralla real que limpio recibe hasta 22 pies de agua. Un buen puerto puede hacerse á poquísima costa y la naturaleza lo brinda. Aquel es un abrigo para los buques, libre de las inseguridades de los temporales que asolan la bahia de Gibraltar; y lo que es mas, desde Ceuta se puede tomar y pasar el Estrecho con viento contrario, lo cual desde Gibraltar es imposible.

¿Y no habrá quien recuerde el llevar á cabo disposicion tan sencilla, tan sin inconvenientes, y tan en pro de los intereses nacionales? No sucedería si á aquel distrito se le diese un diputado que le representase en córtes, como desde entónces se propuso. Otros ménos importantes le tienen.

Aun añadiremos mas sobre ello.

### Minas.

Segun las últimas noticias que se han recibido en Inglaterra de California, parece que no hay ninguna exajeracion en lo que se ha dicho acerca de las riquezas que encierran las minas de oro. Refiérase el caso de una persona que en dos dias de trabajo ha reunido de precioso metal en polvo y barras por valor de 50 mil duros.

Pero al lado de tan brillante cuadro, se presenta otro bien triste y desconsolador. En las minas donde no se conocé el freno de la religion ni el de la justicia, se cometen toda clase de crímenes, asesinatos, robos etc. Los buques se encuentran á lo mejor abandonados de las tripulaciones que desertan para ir á recojer el oro. En otros han ocurrido sublevaciones y muertes por quererse apoderar unos cuantos malvados de los cargamentos. Han llegado las cosas á tal punto, que el comodoro anglo-americano ha dado orden á los gefes de los buques de guerra para que visiten todas las embarcaciones que encuentren para enterarse de si se ha cometido algun crimen á su bordo.

La poblacion minera, abandonada hasta ahora á sí misma, ha debido congregarse el 4 de marzo en el pueblo de San José por medio de diputados, para proveer á las primeras necesidades del orden social.

En cuanto al número de emigrados es cada dia mayor segun se vé por el siguiente estracto de un periódico.

«Las noticias que se reciben de California dan pábulo á la emigracion. Desde que apareció el *gold-fever* (la fiebre del oro), es decir, desde principios de diciembre, han salido de los Estados Unidos para el Atlántico 178 buques con 11,160 emigrados. Esta mania se ha estendido por los demas puntos de América: en Valparaíso se han expedido en seis dias 113 pasaportes, y el 10 de enero al salir el vapor *California* dejaba en dicho puerto diez buques que cargaban para San Francisco. A su paso por el Callao de Lima tomó 69 pasajeros, y en su navegacion hasta Panamá encontró 55 buques que se dirigian al nuevo Eldorado. En Panamá esperaban de 600 á 700 personas para pasar á San Francisco. En fin no siendo posible encontrar medios de transporte por mar, no falta quien emprenda el viaje por tierra. A Monterey había llegado una caravana compuesta de unas quinientas personas procedentes de Méjico, Mazatlan, Sonora, San Blas y otros puntos.

(*Guia del Comercio.*)

Volvemos hoy á ocuparnos en cumplimiento de

uno de nuestros mas imperiosos deberes, del estado de la guerra civil de Cataluña; de esa guerra esterminadora y desastrosa que amenaza devorar los restos de nuestra ya tan esquilimada riqueza, esterilizando para muchos años todos los medios hábiles de su produccion y fomento.

¿Qué resultado real y positivo han producido las pomposas proclamas del señor marqués Duero, proclamas en las que terminantemente ofrecia finalizar en el plazo de *dos meses* esa guerra aciaga, padron de ignominia para los hombres de la época, demostracion sangrienta de la ineficacia de sus recursos y de la impopularidad de su sistema? ¿Qué fruto ventajoso ha alcanzado la nacion de los incesantes movimientos de nuestras numerosas columnas y del envío no ménos incesante de cuantiosos caudales á las provincias catalanas? Poca es confesarlo: ningun éxito en la conveniente campaña, absolutamente ninguno han logrado los varios gefes militares superiores que al teatro de la guerra ha mandado el gobierno, apesar del vehemente deseo del acierto que en todos ellos debemos poner, y no obstante el inalterable sufrimiento de nuestras tropas.

La esterilidad, la mas funesta esterilidad es el único resultado que hasta el dia, despues de cinco de tres años de guerra civil, nos ha sido dado contemplar, y en estos momentos, apesar de cuanto en contrario sentido sustente el interes de bandera, no se divisa cercano el fin anhelado de tantas angustias é infortunios.

Todos cuantos recursos proporciona un modo omnímodo; todos cuantos medios puede sugerir el deseo de vencer, han sido puestos en práctica en el dilatado periodo de esa guerra tan oscura como interminable, tan escasa de gloria como fecunda en calamidades de todo género. ¡Y sin embargo, despues de tanto tiempo, despues de no interrumpidos desastres, permanecen en todo su vigor las causas aciagas que los han abortado! ¡El gobierno ha apelado todavía, y con su tardanza se ha insensibilizado ya de apelar decorosamente, á los recursos verdaderos, á los verdaderos y nobles medios de pronta pacificacion!

¿De qué ha servido esa formidable aglomeracion de batallones, escuadrones y baterías en el sangriento territorio de nuestra mas importante provincia? ¿De qué el hecho de Esperanza y otros varios de igual naturaleza, de los cuales nuestros colegas situacioneros se anticiparon engreídos á producir tan próximas como favorables consecuencias? Todo cuanto presenciarnos nos autoriza á creer que ni el imponente aparato de fuerza material desplegado por nuestros gobernantes en el país á que nos referimos, ni las interesadas deserciones de los Cellerets, Monserrat, Posas, Pep del Oli y compañeros es lo que debe poner un pronto y venturoso término á esa lucha desastrosa.

El mismo general Concha parece haberlo comprendido así, y la nueva táctica que al fin recomienda es la mas conveniente demostracion de la verdad que hace muchos meses venimos defendiendo en este particular: esto es, que la guerra de Cataluña se perpetuará y llegaría á ser eterna, mientras no se armase al pueblo catalán despues de haberle interesado eficazmente en la persecucion y exterminio de los enemigos del actual gabinete.

En efecto, el marqués del Duero, convencido segun revelan las correspondencias últimamente recibidas del teatro de la guerra, de la ineficacia de todo cuanto hasta el dia ha sido puesto en juego para devolver la paz á las provincias cuyos intereses le han sido confiados, ha resuelto se proceda al armamento forzoso de los pueblos con mas frecuencia amenazados por la faccion; al decretar, pues, se verifique lo que por repetidas invitaciones no pudo conseguirse, presenta á la nacion entera la inconcusa prueba de que ha comprendido, la causa, el origen, la raiz del mal, al mismo tiempo que la absoluta falta de virtud en los medios que se han llevado á cabo para oponerse al invasor triunfante de tantas desdichas.

El armamento de los pueblos amenazados por las fuerzas rebeldes, era medida salvadora que debió proceder á todas, es la última de que se vale al cabo de largo trascurso de tiempo, los hombres del dia: apurados todos los medios materiales, agotados todos los recursos de la seducccion, sin esperanzas de un cercano y venturoso desenlace, se



ma al fin al pueblo catalan, se le exige, se le ordena que acepte un fusil, que con temerario orgullo y mezquina desconfianza se le ha denegado obstinadamente hasta el día. Las invitaciones dirigidas a este objeto nada produjeron; nadie quiso aceptar las armas que se le ofrecían en momentos de apuros, vengando de esta suerte el agravio que se les ro, cuando espontáneamente y en tiempo oportuno las reclamaron una y otra vez y siempre en vano! Réstanos ahora ver los efectos de ese armenamiento impuesto, y presenciar hasta que punto alcanzará el mandato lo que no fué concedido á la invitación. Por nuestra parte no podemos menos de sospechar que será háto limitado el influjo del tardío y oficial armamento.

Idem 22

Dijimos en nuestro número de ayer, con referencia al periódico semi oficial del ministerio francés, la *Patrie*, que de nuevo habían sido rotas las hostilidades entre el Austria y el Piamonte, habiendo resultado fatal á las armas imperiales el primer encuentro ocurrido entre los ejércitos de las mencionadas potencias.

Aunque el conducto por donde nos ha sido transmitida tan trascendental noticia, garantiza hasta hasta cierto punto su exactitud, nosotros sin embargo, no le concedemos entero crédito hasta verla plenamente confirmada, siquiera en ella se participe un hecho en sumo grado satisfactorio para todos aquellos que vivamente nos interesamos en el triunfo de la santa causa que simboliza la libertad y la emancipación de Italia.

Supuesto empero, que ese rompimiento no se haya verificado todavía, no por ello aparece ménos inminente y segura la guerra entre el monarca de la Cerdeña y el monarca de hecho de la desventurada Lombardía, puesto que el gabinete austríaco ha declarado oficial y terminantemente que el asendado congreso de Bruselas no tenía ya el menor objeto, toda vez que el imperio estaba resuelto á no cejar en lo mas mínimo respecto á sus pretendidos derechos á la ilimitada dominación del Lombardo-Veneto. Tal protesta, no puede muy bien ser considerada como un guante arrojado á las potencias mediadoras, es una verdadera declaración de guerra, y ni Carlos Alberto, ni la Francia ni la Inglaterra pueden considerar bajo otro punto de vista el altanero lenguaje del gabinete austríaco que se juzga omnipotente, porque cuenta en último trance con el apoyo material de la Rusia.

Si, pues, el hecho de de que habla la *Patrie* no tiene fundamento alguno, no es dudoso que muy pronto debe tener lugar en el apurado extremo á que han llegado los negocios en Italia. No hay en esa cuestion medios de un desenlace pacífico, pues la tan decantada mediación de los gobiernos frances é ingles, ningun resultado ventajoso ha producido ni puede ya producir, despues de la declaración del gabinete de Viena y de los continuos atentados á que frenéticos se entregan en aquellas desoladas comarcas los mariscales encargados de dar cima á sus desastrosas miras. Triste y cruel es el recurso que resta, pero no se vislumbra otro que la guerra, si la justicia no ha de verse eternamente escarnecida, si el derecho no ha de gemir perdurablemente hollado, si la tiranía no ha de imperar para siempre en la heroica Italia, sobre las ruinas de sus bellas ciudades y los sepulcros de sus generosos hijos.

El Austria, coaligada con el emperador Nicolas, se concepta bastante poderosa para desafiar con éxito á todas las naciones del mediodía, y su actitud respecto al Piamonte, si ya no ha degenerado degenerará infaliblemente en guerra declarada, en el discurso de la presente primavera. Llegado este momento supremo, habrá sonado para la Francia de febrero la hora de salvarse á sí misma salvando á la Italia de esa bárbara irrupción con que de nuevo la amenazan los modernos Atilas; habrá llegado para la Gran Bretaña el momento crítico de oponerse enérgicamente á los planes ambiciosos al pas que liberticidas del Czar, cuya excesiva influencia en Turquía y los Principados del Danubio, no puede pasar desapercibida á la siempre cautelosa y suspicaz diplomacia inglesa; habrá llegado ese día de prueba terrible que la Providencia depara en sus inescrutables designios á los reyes y á los pueblos; ese día en que á la faz del universo se resolverá el gran problema que ha mas de medio siglo agitan

el mundo moral; ese día en fin, que debe con la victoria coronar los esfuerzos de los pueblos que caminan á la conquista de sus libertades usurpadas y de su territorio profanado por la tiranía, siempre odiosa de un poder extranjero, inaccesible á todo sentimiento de justicia y de humanidad.

CÉRVERA 17 de marzo.

Esta mañana á las ocho de la misma, la diligencia que venia de Lérida, ha encontrado que atravesaba la carretera la facción de los Tristany en número de 600 infantes y 70 caballos al mando del Negro de Agramunt.

Ayer se recibió parte de que Cabrera con otros 600, que dicen ser de lo mas escogido, se hallaba por los alrededores de Agramunt. A mas Borges está por los pueblos de la Plana de Urgel con una fuerza de 800 hombres, habiendo ya reunido todos los dispersos y desertores. Veremos en qué para esta reunion de fuerzas rebeldes.

Se ha dado órden por el capitán general, para que todos los tercios catalanes sean pagados por extraordinario en sus respectivas provincias: de modo que en esta tendremos unos 500 patuleos, que á 8 reales por plaza con el aumento de los oficiales, importarán al año otro millonaje, por apéndice á los presupuestos.

TARREGA 17 de marzo.

La columna mandada por el brigadier Contreas, sorprendió ayer en el pueblo de Chalda una pequeña partida de facciosos, habiendo hecho prisioneros á doce de ellos. En la tarde de hoy han pasado por las inmediaciones de esta villa con direccion á la de Verdu, la facción en número de unos mil docientos hombres mandada por Forcadell. Se decia tambien que Cabrera estaba no muy distante y que era quien dirigia el movimiento. Ignorándose el rumbo que tomarán, y se sospecha si darán algun nuevo paseo militar por el campo de Tarragona donde se halla la division centralista mandada por Bellera, tal vez para llamar la atencion de las muchas tropas destinada á la activa persecucion del gefe centralista. Como es natural, ese tránsito ha tenido en alarma á la poblacion, cuyas puertas han estado cerradas.

Triste en verdad y horroroso se presenta el porvenir á todo este pais, pues á pesar de las numerosas y brillantes tropas destinadas á la persecucion de los insurgentes, á pesar de su actividad é incansable afán en poderles dar alcance, ningun feliz éxito, ninguna accion de importancia ha venido á premiar sus fatigas; las facciones siguen en sus correrias agobiando á los pueblos con la exaccion de contribuciones, cuando á duras penas y á costa de las mayores privaciones puede soportar las cargas del gobierno que van cada dia de aumento; cabalmente en circunstancias en que amenazan una general carestia por la mala cosecha del presente año en este pais se da ya como perdida casi del todo.

Las cargas ordinarias son insoportables y si les añadimos las extraordinarias que lleva por su naturaleza la guerra, es horroroso el cuadro que se presenta á nuestros ojos. (Observador.)

VITORIA 18 de marzo.

Como anunciaba á Vds. en mi última comunicacion la próxima entrada en Navarra de los carlistas, que felizmente no se ha verificado, justo será que les refiera las causas por que dicen que no lo han hecho, cuando todo estaba preparado en los Alduides,

Parece que Elio no solo se ha retirado de la empresa, sino que ha manifestado que ya no piensa hacer nuevas intenciones, y que ha dicho á sus asalariados que no cuenten con auxilios por su parte. Con este motivo dicen que se ha disuelto la reunion de los Alduides, que muchos que venian del interior se han vuelto y que á otros les han obligado á internarse las autoridades francesas; de manera que por ahora queda desbaratado el plan.

Muchas cosas se cuentan sobre los acostecimientos, en los que diré que ha tenido bastante parte la llegada desde Italia á Bayona del célebre fray Ignacio Larraga confesor y director que ha sido de don Carlos, que solia decir en Estella cuando alli reinaba este, que debajo de sus hábitos tenia el gobierno entero. Si se querran pagar desde Gaeta los auxilios que la España de Isabel va á prestar

á Su Santidad? A propósito de Gaeta, extraño mucho que no hayan Vds. sabido que hace dos meses se está formando allí una division de tropas pontificias con parte de españoles; napolitanos, austriacos y de otras naciones para marchar sobre Roma, y que las naciones nombradas suministran de sus propias fuerzas los contingentes que sin duda han conveido. Esto debe ser muy cierto porque persona que lo ha presenciado escribe así, y añade que allí no se ven mas que frailes y soldados de todas castas.

Hoy se habla de haber sido nombrado generalísimo de todas las fuerzas de Montemolin el general Cabrera, y que trataba de acercarse por Francia á la frontera de Navarra, para ver si con su presencia y las órdenes que iba á dar podia encender la guerra en esta provincia; no se que fundamento tendrán estos rumores, pero cuando el rio suena agua lleva, y el seguir estas provincias en estado de sitio no habiendo ni un solo enemigo armado dentro de ellas, prueba que se teme lo que puede venir de fuera.

Ya verian Vds. por el *Internacional* de Bayona que mis noticias últimas de amagos de invasion eran fundadas, pues el citado periódico daba las mismas en aquellos dias.

OLOTE 19.

Marsal con 600 infantes y 80 caballos estuvo en la tarde de antes de ayer en las Presas, hasta el atardecer que se fué á Ridaure, en donde pernoctó: en la mañana de ayer marchó hacia Vidrà en donde se asegura estaba Cabrera con unos 700 hombres. La columna del Sr. Hore, ayer mañana entró en esta en donde permanece todavia.

LÉRIDA 20.

A consecuencia sin duda de haberse recibido aviso de hallarse en los pueblos inmediatos á esta plaza la facción de los sobrinos de Tristany, se mandó venir la columna del coronel de Rocha, la que pasó ayer por esta y volvió á salir sin descanso, uniéndosele toda la fuerza disponible de ambas armas y los carbineros, marchando igualmente el señor comandante general y brigadier Dulce. Creo que se dirigieron al Aragon, pero la facción habrá retrocedido y tomado la direccion de la montaña, burlando así la persecucion de esta fuerte columna.

Ayer fueron puestos en capilla los tres cómplices y autores de la muerte del alcalde de Benavent y otro faccioso indultado que fué preso en esta ciudad por haberle conocido un sugeto de esta que fué herido en la refriega que tuvo en Corbins con la cuadrilla de ladrones á que aquel pertenecia fogandose herido: toda la ciudad ha estado consternada, mucho mas porque se esperaba con ansia el indulto de este último.

Sabemos que la noche pasada entre ocho y nueve se presentaron los facciosos en Vilasar de baix y se llevaron al alcalde, y que esta mañana no habia regresado aun, por el contrario, dicese que al llegar al pueblo de Cabrera se le habia dado un bajeje, lo que prueba lo llevan preso.

Tan pronto como la autoridad supo esta desagradable ocurrencia mandó tocar á somaten, por cuyo motivo los facciosos se apresuraron á tocar el portante.

El señor gobernador de Mataró luego de recibido el parte de tan deplorable ocurrencia, ha enviado en persecucion de los facciosos una fuerte columna, pero difícil nos parece pueda dar alcance á aquellos aventureros.

IGUALADA 20.

No dudo sabrá V. por otros conductos la accion que tuvo lugar ayer en los términos de Castellfolit y Odena con la columna de Manresa y la facción de 37 hombres capitaneada por el cabecilla Carcoñá natural de esta, de la cual resultaron (segun cuentan los que de por allí han venido) 21 prisioneros incluso el cabecilla y 11 muertos por lo que dicha partida queda reducida á 5 que pudieron escapar. Hoy el tercio móvil de Santa Coloma al mando de don Miguel Vila (a) Culetrus ha comparecido al mismo término despues de 9 horas de marcha y se ha apostado de noche en casa Prat, y esta operacion ha dado por resultado destruir



otra partida de 7 hombres, matando á uno y haciendo á los seis restantes prisioneros entre ellos un comandante que por allí estaba dando disposiciones para el entierro de los cadáveres de ayer. Otro de los prisioneros es un soldado de Soria que desertó de esta el domingo y mañana creo será fusilado.

En cuanto puedo decirle hoy añadiéndole solo que en Castellfollit donde esto ha sucedido, hacia meses y meses que no habian visto tropa de la Reina, y que por lo mismo han tenido allí su cuartel general, todas las partidas que divagan por estos contornos, y que si de noche se hubiesen podido ocupar algunas casas á la par, muchos mas se habrían pillado.

Orden general del 24 de marzo de 1849 en Barcelona.

El señor general comandante general de la provincia de Lérida con fecha de ayer, dice al excelentísimo Sr. general segundo cabo de este ejército lo que sigue:

«Excelentísimo Sr.—Ami paso por Biosca esta mañana he encontrado los oficiales que se mencionan en el siguiente oficio que tengo el honor de trasladar á V. E. — En la madrugada del día de ayer serian como cosa de las dos y media de la encontrándonos en la casa de campo titulada Ollés por encima de Vallferosa, los oficiales prisioneros del regimiento de la Union don Juan de Aiba y Maldonado, don Antonio Miralles, don Nicomedes Capilla, don Ignacio Gomila y don José Lerma, y de artillería de montaña don Manuel Santos, al entrar de centinela José Barés, voluntario perteneciente á la partida de carlistas que nos custodiaba; el cual se hallaba connivencia con nosotros, nos apoderamos de las armas obligándonos á viva fuerza á encerrarse en la cocina de dicha casa, de la cual se arrojaron por la ventana á pesar de la mucha altura, mientras apoderabamos del oficial de la partida, el cual conducimos hasta el punto fortificado de Biosca á donde llegamos á las cinco y cuarto y por el buen comportamiento y favores que nos habia dispensado le pusimos en libertad.

Escusado es el pintar á Vds. los trabajos sufridos en una noche tan oscura y andando por medio de los bosques y derrumbaderos con la mayor celeridad para llegar antes de día.—De las diez armas que habia en poder de los enemigos, inutilizamos tres arrojándolas en el campo, y cada uno con la suya, llegamos sin novedad á dicho punto de Biosca.—Todo lo que pongo en superior conocimiento de V. S. para su satisfaccion.»

Lo que de orden de dicho excelentísimo Sr. se hace público en la general de este día, para que llegue á noticia de los individuos de todas las clases de este ejército, el heroico comportamiento de los oficiales que se citan.—El coronel de E. M. 2.º jefe = Vasco.

#### BARCELONA 26.

La Crónica, periódico de Nueva York, correspondiente al 15 de febrero último, refiere el siguiente lance ocurrido á la tripulación de un buque español surto en Nueva Orleans con cuyo motivo nuestro celoso cónsul en aquel punto, señor España, ha vindicado con la debida energia el ultraje hecho á la bandera española. Dice así la Crónica:

«Nueva Orleans es un punto que va adquiriendo cierta celebridad, por la frecuencia con que allí se falta al respeto debido á la bandera de otros países. Un caso reciente de brutal insolencia acaba de corroborar esta envidiable nombradía de la capital de la Luisiana; y esta vez ha sido el pabellon español el objeto de la cortesia y de los sentimientos de hospitalidad, tan generosamente manifestados pocos dias há á los emigrados de la Martinica.

Antes de entrar en consideraciones, vamos á referir el hecho, tal como lo ha dado á conocer la Patria de Nueva Orleans periódico, al cual creemos perfectamente enterado de los pormenores. No hemos querido hacer mencion de este lance hasta verlo confirmado por mas de un testimonio.

Al costado de la barca española *Maria Clotilde*, mandada por el capitán don Antonio Sarcuaga, se hallaba atracado el día 16 del mes último una

fragata anglo americana cargando melasa. Los cargadores de este último buque mandados por el estibador Daniel Mitchell, formaron una hilera de barriles en los tablonos puestos de un buque á otro para cargar y descargar; y viendo el capitán español que la melasa que vertian los barriles perjudicaba á la cubierta de su buque y á la carga se quejó al capitán del puerto. Reconvinó este á Mitchell y le mandó que se subiesen los barriles uno á uno; mas á pesar de la orden, los cargadores siguieron poniendo los barriles sobre los tablonos. El capitán y el piloto españoles detuvieron con el pié el barril de uno de los cargadores; pero habiendo llegado el estibador Mitchell, mandó este á los jornaleros que continuasen su obra á despecho de toda oposicion profiriendo al mismo tiempo los gritos ¡Mueran los españoles! ¡Matar á esos perros! etc. Alarmados y traídos por estos gritos los cargadores y otras personas que se hallaban en tierra y en los buques inmediatos, invadieron la barca *Clotilde* armados de duelas y empezaron á apalear y maltratar á los marineros españoles. Los de la *Clotilde* conociendo sin duda que era inútil toda resistencia contra un número tan desigual se refugiaron en la cámara de popa. El piloto izó la bandera española pidiendo socorro; pero los amotinados la arriaron y la pisotearon con brutal insolencia, á no haber llegado entonces el capitán del puerto que contuvo el desorden. Dios sabe á donde hubieran llevado el insulto y el crimen aquellos frenéticos. El contramaestre y algunos marineros de la *Clotilde* quedaron heridos y maltratados.

Al día siguiente se presentó el capitán Sarachaga á la autoridad municipal reclamando justicia contra el principal motor del atropello, y Mitchell fué arrestado por orden de dicha autoridad la cual le exigió una fianza de 1000 pesos para estar al resultado del exámen de la acusacion.

Tales son los pormenores del asalto sufrido por el capitán y la tripulacion de la barca española *Clotilde*, segun los publica la *Patria* de Nueva Orleans.

A vista de un insulto tan brutal hecho á la bandera de la nacion, no podia permanecer impasible el cónsul español en Nueva Orleans, don Carlos de España, el cual, segun todas las noticias que tenemos de su carácter público, es uno de los funcionarios mas celosos y que con mas desvelo se consagran á sostener la dignidad de la nacion que representa y el justo interes de los súbditos españoles dentro de su distrito consular. Despues de haber dirigido las primeras gestiones para reclamar prota justicia de la autoridad anglo americana, el señor de España dirigió al gobernador del estado de la Luisiana la comunicacion siguiente, á la cual agregamos la respuesta que ha dado el secretario de dicho estado (1) por ausencia del gobernador, á fin de que nuestros lectores tengan conocimiento del estado oficial el día 1.º del mes actual.

(Barcelones.)

(1) No insertamos estos documentos por no haberlos aun recibido con los periódicos del último correo, y si lo haremos tan pronto como lleguen á nuestro poder. (N. de la R.)

## Palma 30 de Marzo.

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL de Palma.

En este dia han quedado espuestas en la fachada de esta casa Consistorial las listas individuales del reparto de la contribucion de Inmuebles, Cultivo y ganaderia y sus recargos, correspondiente al presente año, á fin de que los contribuyentes puedan enterarse de la cuota que á cada uno ha correspondido en proporcion á su riqueza. Palma 29 de marzo de 1849.—Gabriel José Rosselló.

### JUNTA DE BENEFICENCIA DE INCA.

Todos los que se consideren con derecho al legado que ordenó á favor de su parentela el doctor D. Jaime Torrens rector que fué de esta parroquia, presentarán los justificativos necesarios al infrascrito secretario dentro el término de diez dias á contar de esta fecha; con la advertencia que se entregará la cantidad vencida de dicho legado á la

persona ó personas que hayan justificado su derecho debidamente y se presenten á percibirlo en esta casa Consistorial por sí ó por medio de apoderado con poder bastante dia 13 de abril próximo veniente á las diez de la mañana. Inca 29 de marzo de 1849.—Pedro Juan Bannasar alcalde. P. A. de la J.—José Castelló vocal secretario.

## Boletín de Comercio.

EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 29.

De la Habana en 48 dias polacra Concha de 130 ton., cap. D. Miguel Prats con azúcar y 12 mar.

Idem 30.

De Cartagena en 7 dias laud S. José de 27 ton. cap. D. Miguel Oliver con trigo 8 mar. y 1 paño.

De Sevilla en 16 dias laud S. José de 48 ton. cap. D. Juan Oliver con trigo y 8 mar.

De Cádiz en 6 dias pailebot Palmito de 66 ton. cap. D. Miguel Aleñar con cueros y 9 mar.

Idem despachadas dia 29.

Para Barcelona polacra goleta Trinidad de 40 ton., cap. D. Antonio Crespi con leña 7 mar. y 3 paños.

## Avisos particulares.



Los hermanos, esposa y demas parientes del malogrado jóven DON MIGUEL RULLAN Y MUNTANER, (Q. E. G. E.) se dirigen á todos sus amigos y deudos, á quienes por un olvido involuntario no se hubiesen avisado, para suplicarles se sirvan asistir al funeral que para el descanso del alma del finado ha de celebrarse en la iglesia de Montesion el sábado 31 del corriente á las diez de su mañana.



Se ha suspendido la salida del buque vapor, *El Mallorquin*, hasta mañana á las once y media si el tiempo lo permite.

Habiendo tenido por conveniente don Joaquín Fenech quedarse un viage de vapor mas, á consecuencia del mal tiempo que ha hecho en los dias de su permanencia en esta ciudad; y en obsequio de estos caballeros y señoras, tiene el gusto de prevenirles que el miércoles 28 del corriente, recibió con el vapor un nuevo y muy hermoso surtido de pañuelos Espuma bordados de 8 palmos Suaré, Nipio y mahones para pantalones, todo de china: este surtido unido con el que primeramente tenia dicho señor, forma pues ahora una lujosaleccion de pañuelos bordados de ultima moda persuadido de que no puede desearse cosa mejor y su despacho lo tiene en el Borne tienda número 27.

El jueves 29 se perdió por varias calles de la ciudad y desde la Portella al Muelle y Borne un medallon todo de oro con una sortija rota dentro al que lo entregue en casa del marques de la Romana, se le dará un buen hallazgo.

Con motivo de las festividades que se celebran en la *Semana Santa* el Omnibus saldrá de la Consistorial el lunes y miércoles y de Inca el martes y sábados.

Los asientos se despachan en la libreria de Gelabert plaza de Cort.

### CULTOS SAGRADOS.

El domingo 1.º de abril á las tres de la tarde empiezan cuarenta horas en la parroquia iglesia de Santa Eulalia dedicadas á Ntra. Sra. del Consuelo las que continuarán en los tres dias siguientes, desde la esposicion á las 5 y media de la mañana en reserva se hará al anochecer en los tres dias siguientes, y la última el miércoles á las 11 y media de la mañana: el lunes predicará DON JUAN PRESBITERO.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
EDITOR RESPONSABLE.